

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3306

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 22 de Febrero 1915

Redacción y Administración

Calle Nueva.—Teléfono, 123

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 á 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

RESUMEN OFICIAL

de las violencias cometidas en Francia por los alemanes

MEURTE-ET MOSELLE

El abate Mathieu, cura de Frambois, fué detenido el 29 de Agosto con el falso pretexto de que en su parroquia se había tirado sobre los alemanes. Durante su cautiverio, que duró dieciséis días, asistió al asesinato de dos de nuestros compatriotas: M. Poissonnier de Gerbeville y M. Victor Meyer, de Frambois. El primero, un enfermo que apenas podía sostenerse, era acusado de haber seguido a las tropas alemanas para espías; el segundo fué detenido porque una hija suya, niña de corta edad, había recogido un pedazo de hilo telefónico, cortado por la metralla. Una mañana los oficiales bávaros procedieron a un simulacro de juicio; leyeron un documento alemán, votaron todos la muerte y el cura fué invitado a prestar a aquellos infelices, que protestaban de su inocencia y lloraban los auxilios espirituales. Colocados después sobre un tatud, un pelotón de 24 soldados disparó dos veces sobre ellos.

El pueblo de Frambois fué saqueado y los objetos robados cargados en carros. El cura se quejó a los generales Tanner y Clauss. El primero le contestó: «¿Qué quiere usted? Es la guerra». El segundo no se dignó contestarle.

En Mont fueron quemadas tres casas con petróleo. En Hériménil el enemigo, que llegó el 24 de Agosto, cometió el 29 actos monstruosos. Los habitantes fueron obligados a reunirse en la iglesia, en tanto que los alemanes saqueaban las casas y los franceses bombardeaban la población. Allí se les tuvo cuatro días. Un proyectil, que cayó en el interior del templo, mató a veinticuatro personas. Una mujer, que pudo salir un momento a buscar leche para sus hijos, fué increpada por un capitán, que furiosamente le dijo: «He prohibido que se abra la puerta; quiero que los franceses destruyan su propio pueblo». Ese mismo capitán se había ya distinguido por un acto de crueldad infame. Habiendo asistido al desfile de los habitantes hacia la iglesia, le pareció que una señora de veintitrés años, madame Winger, caminaba muy lentamente, acompañada de sus tres domésticos, una muchacha y dos

jóvenes, todos de dieciocho años. Sin motivo, mandó a sus soldados hacer fuego, y ama y criados cayeron muertos. Los alemanes dejaron los cadáveres en la calle durante dos días.

Al día siguiente, fusilaron a monsieur Bocquet, que, ignorante de las órdenes, se había quedado en su casa, y a M. Florentin, anciano de setenta y siete años. Este pobre viejo, que recibió en su casa, varios balazos en el pecho, fué probablemente muerto a causa de su sordera, que le impidió comprender lo que querían de él los enemigos.

En ese Municipio fueron quemadas, después de rociadas de petróleo, veintidós casas. Antes de quemar la de la señora Comben, los soldados cavaron en el sótano y se apoderaron de 600 francos al enterrarlos.

Los alemanes se apoderaron el 23 de Agosto del joven Simonin, de quince años, habitante de Héderville, que vivía de Dombasie. Después de golpearlo un oficial, lo entregó a un soldado. En el camino vio a su padre, que llamaba a unos cincuenta metros. El soldado lo ató a un árbol y disparó sobre el padre que cayó vomitando sangre. En tanto, el joven se escapó no sin que su guardián le disparase varios tiros, uno de los cuales perforó su chaqueta.

En Magoieres, donde sólo fué quemada una casa, un soldado alemán entró en la de un señor Laurent, y amenazándole con un fusil, le obligó a huir, quedándose solo con su hija, de doce años, de la cual abusó dos veces.

En Croismare, el 25 de Agosto, furiosos los alemanes por tenerse que batir en retirada, se pusieron a disparar sobre cuantas personas encontraban. Un capitán de hulanos, después de haber matado en el campo a M. Knege!, que estaba sacando patatas, vio a dos campesinos que volvían del trabajo, llamados Matton y Barbier. Se aproximó a caballo y les ordenó colocarse sobre un talud. Creyeron que era para librarlos de los tiros cercanos, pero pronto vieron que cargaba su revólver. Habiéndose caído algunas cápsulas, les dió orden de recogerlas. Uno de ellos, al dárseles, le suplicó que no les hiciese mal, pues volvían de su trabajo. El capitán injuriándolos, disparó sobre ellos. Matton recibió un tiro en el hombro y Barbier en una mano, con fractura de algunos dedos.

Reuvreille fué incendiado el 7 de Septiembre con el falso pretexto

de que los habitantes habían disparado desde el campanario. Sólo muy pocas casas se libraron del fuego. Antes de haber bombardeado, tomando como blanco principal una ambulancia cuya bandera veían perfectamente.

Drouville, ocupado dos veces, fué saqueado primero y quemado después. Ardieron 55 casas rociadas con petróleo. Los alemanes dejaron abandonados un bidón que contenía treinta litros.

Courbesseaux fué igualmente saqueado e incendiado el 5 de Septiembre. Se quemaron diecinueve casas. Un señor Aix, que quiso apagar el incendio de la suya, fué herido.

En Erbeville un capitán sajón encontró el medio de procurar dinero. Reunió a los hombres de pueblo y amenazándolos con fusilarios quiso obtener una declaración de que habían tirado sobre sus centinelas. No consiguiéndolo los encerró en una granja y llamando a la señora del maestro Jacques le dijo: «No estoy seguro de que estos hombres hayan tirado; pero si usted me trae mil francos los pondré mañana en libertad.» Madame Jacques le llevó la suma, pidiendo recibo. Le fué entregado y los hombres puestos en libertad.

El recibo, que es curioso, dice: «Erbeville, 23 Agosto 1914. Por penitencia de ser sospechosos de haber tirado sobre centinelas alemanas, he recibido del Municipio 1.000 francos. Baron (legible) haupt, rei, regino.»

En un pueblo del departamento de Meurthe-et-Moselle, dos religiosas estuvieron expuestas durante algunas horas a la lubricidad de un soldado alemán, que aterrándolas las obligó a desnudarse, y en tal situación se hizo quitar las botas por la de más edad y se entregó a actos obscenos con la más joven. Nos hemos obligado a no revelar los nombres de estas dos víctimas ni el lugar; pero por fé de juramento y confirmación de respetables testigos tomamos la responsabilidad de afirmar su exactitud.

Durante nuestra estancia en Nancy y Lunéville hemos recibido testimonios de crímenes cometidos por los alemanes en localidades que aun ocupan, y que muchos habitantes han abandonado. He aquí uno: en el pueblo de Embermeral, hacia fines de Octubre, una patrulla enemiga encontró en los alrededores a la joven señora Massou y le preguntaron si en el pueblo había tropas francesas. Aquella contestó, como era cierto, que su embarazo estaba muy adelantado como podía observarse, que no iba al pueblo y que lo ignoraba. Los alemanes se dirigieron al pueblo y fueron recibidos a tiros por nuestros soldados.

El 5 de Noviembre, retirados los franceses, un destacamento del cuarto regimiento bávaro penetró en el pueblo, y reuniendo a los habitantes un oficial se dispuso a averiguar quién había sido el traidor. Enterada la señora Massou de lo que ocurría y para evitar el peligro que corrían sus ciudadanos, se presentó ante el oficial y relató lo que le había ocurrido días antes. Toda la población pidió gracia para aquella joven, que había dicho la verdad; pero el oficial, sordo a ruegos y lágrimas, dijo que tenía orden de su coronel de que una mujer y un hombre debían ser fusilados y una casa quemada. Y sin piedad por ella, sin escrúpulo ante el crimen por su embarazo, ocho hulanos la colocaron en unión del joven de

24 años monsieur D me, escogido al azar entre los habitantes, dispararon tres veces sobre ambos mártires. En seguida fué entregada a las llamas la casa del suegro de la señora Massou, no obstante que ya se había quemado momentos antes la de M. Bauchin.

La señora Millet de Donievre-sur-Yezouze nos ha hecho el siguiente relato:

El día 24 de Agosto entraron en Donievre los alemanes. Su sobrino, Maurice Claude, se encontraba con su familia al pie de la escalera de su casa a la entrada del enemigo, y vió que algunos soldados le apuntaban.

Dió algunos pasos para librarse, y recibió tres balas en el vientre y una pierna, muriendo a los tres días. Este joven de diecisiete años dió pruebas de admirable resignación, considerándose dichoso de morir por su patria. El mismo día fueron muertos Adolfo y Augusto Claude, este último de setenta y cinco años, y quemadas ciento treinta y seis casas por medio de cartuchos incendiarios. Dos habitantes, los señores Bretou y Labart, detenidos como rehenes, no han vuelto.

M. Véron, antiguo maestro de Audun-le-Romain, declaró ante nosotros en los siguientes términos:

El 21 de Agosto, los alemanes, que llevaban diecisiete días de ocupación de Audun-le-Romain, se pusieron hacia las cinco de la tarde a disparar sin motivo alguno con fusil y ametralladoras sobre las casas del pueblo. Fueron heridas las señoritas Trefel y Roux y las señoras Zappoli y Giglio. La primera cuando daba de beber a un soldado alemán. M. Martiu, labrador, de setenta y ocho años, fué fusilado en la calle ante su mujer, y sus hijos y su casa quemada. M. Charry, jefe de los peones camineros, que huía del incendio de su casa con su mujer, fué muerto a balazos. Yo vi su cadáver acribillado de heridas. Tenía cincuenta y cinco años. Monsieur Ernest Samen recibió cinco tiros de revólver cuando cerraba la puerta de su cochera.

Vi al enemigo prender fuego al café Matte con petróleo. Su dueño, M. Matte, que salía con un saquito conteniendo 2.000 francos, fruto de sus economías, fué desvalijado por un oficial alemán, que le arrancó el dinero a viva fuerza.

El testigo añadió que el alcalde había desaparecido, creyendo que fué secuestrado por una patrulla alemana.

En Arracourt fué muerto el señor Maillard de un balazo que le atravesó el cuerpo, e incendiadas cinco casas.

El pueblo de Bru-sur-Seille ha sido casi enteramente destruido por el fuego producido por cartuchos y materias inflamables. Por último, la esposa de un movilizado de Raucourt, la señora X, nos ha declarado que fué violada por un soldado alemán, que le puso la bayoneta en el pecho para vencer su resistencia.

FENOMENS

He vist dónes amb barba, he vist pigmeus i gegants idiotes; he vist vedelles amb dos caps, i he vist un izart amb sis potes.

He vist, en fi, fenòmens sorprenents; mes, ara, amic teófil n'he vist un... que fins dubto haver-lo vist: ¡un llati germanòfil!

Apeles Destres.

Febrer, 1915.

ESPAÑA

1915

Verdaderamente magnífico es el tercer número de este gran semanario madrileño. En él figuran los siguientes tra-

bajos: «Corrientes políticas, sentimentales e ideológicas que dominarán en Europa después de la paz», por Ramón y Cajal. «La nación frente al Estado», por José Ortega y Gasset; y «El Banco de España, plaga nacional», segundo artículo de una serie en que su autor señor Olariaga demuestra con cifras interesantísimas que el negocio del Banco es el mejor de su clase que existe en Europa, y para asegurar sus grandes dividendos se ha violentado la Ley».

Nuestro querido colega publica también originales literarios de escritores tan ilustres como Pío Baroja, Xenius, Garriga y Massó, Pérez de Ayala y Moreno Villa; una intencionadísima plana en colores de Begaría titulada «El Carnaval en la guerra» y otros dibujos también muy notables de Echea y Penagos.

Precio del número: Diez céntimos.

Se vende en la Tipografía Mahonesa.

DE LA CIUDAD

NECESIDAD DE REGAR

En un suelto de gaceta inserto en la edición del sábado anunciamos que desarrolláramos el asunto tratado, que es el mismo que en el epígrafe se indica. Cumplimos hoy lo ofrecido.

Hay en esta ciudad buen número de calles no empedradas en la vía central. Entre estas calles se cuentan algunas en que el tránsito rodado es muy frecuente, tales son las del Doctor Orfila, Prieto y Caules, Cos de Gracia, San Jorge y otras.

El paso de carruajes y caballerías levanta nubes de polvo que penetran en los domicilios llevadas por la corriente de aire, de manera que cuando para renovar la atmósfera se abren puertas y ventanas, en vez de los beneficios de una buena ventilación su sufren los perjuicios de la polvareda que arrastra gérmenes malsanos de todas clases. Es decir, en lugar de aire puro, bien oxigenado, se da entrada a la suciedad.

Cuando sopla el viento el mal señalado aumenta; el polvo fuertemente agitado penetra por todas partes y hasta envuelve a los viandantes que transitan por las calles carreteras.

Todo esto debió ser tenido en cuenta al redactar los pliegos de condiciones a que ha de sujetarse el contratista de los riegos necesarios en todo tiempo en las calles no empedradas. ¿Por qué no se riegan estas?

Si estamos en un período de interinidad, y si todavía no se ha encontrado contratista que se encargue del servicio de riegos, esto no justifica la transgresión de la higiene denunciada, ni convencerá a los numerosos vecinos aludidos de que deben sufrir los males apuntados, respirar polvo y dar entrada en sus casas a la suciedad de las calles que el viento levanta y lleva a distancia.

El Ayuntamiento de esta ciudad cuando implantó el nuevo servicio de limpieza tuvo muy en cuenta la observación de los higienistas respecto a este asunto, y en el pliego de condiciones indicó las calles que se habían de regar en invierno (que son las de más tránsito y las de piso carretero), a excepción de los días de lluvia y de humedad; pero a causa de no haberse aún efectuado la subasta del servicio de riego resulta que ahora, en perjuicio de la salud de los vecinos y transeúntes no se efectúa ningún riego, y en días en que sopla el viento no se puede ir por ciertas calles.

El señor Alcalde en primer término y cuando él no tenga medios, el Ayuntamiento, vienen obligados a recoger esta denuncia razonada y obrar en consecuencia.

PAN TI ERNO
NO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS
En la Panadería LA CERES
 de Antonio Ferrer Mercadal
 Cardona y Orfila, 16 y 18

PLANCHADO HOLANDES
 Especial para cuellos, puños y camisas

Despacho Central: Puertaferrisa, 15, Barcelona
 Talleres: Verdi, 151 al 155, Gracia

Esta importantísima casa, la primera en España montada con todos los adelantos modernos que permiten hacer el trabajo con la mayor duración y perfección conocida, hace resultar con más economía en los precios que los que rigen para el planchado a mano cuya operación de lavado de las prendas se hace en máquinas especiales y a una alta temperatura que es garantía para la higiene. También con inmejorable perfección se LAVAN A SECO las prendas de uso externo y se tiñen con procedimientos especiales.

Se reciben encargos en la Sucursal,
 Pi y Margall, 93 bajos, Mahón

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y vibratorio
RAYOS X
 Corrientes eléctricas de alta frecuencia
 Idem idem ritmico ondulatorias

J. Peré Raluy
 Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata
 Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

Las operaciones de los rusos

Opinión del coronel Repington
 Londres, 15.—El coronel Repington escribe en «The Times» lo siguiente: «Hubiéramos atribuido mucha más importancia a la ofensiva que los alemanes tomaron en la Prusia oriental si hubiese coincido con el resto del movimiento alemán que ha comenzado el 21 de enero y que ofrece su punto culminante hacia el 6 de febrero. Pero como esta ofensiva empieza en el momento en que los ataques contra Varsovia y contra la línea de los Cárpatos parecen haber sido frustrados; como, por otra parte, las fuerzas alemanas han sido reforzadas de antemano, y como al fin no son éstas tan importantes ni la calidad de las nuevas tropas tan excelente que el Gran Duque Nicolás sea incapaz de responder eficazmente a su agresión, parece no haber ninguna razón para que nos inquietemos sobre el resultado. No es esta la primera vez que los alemanes han querido llevar su ofensiva, partiendo de la Prusia oriental, hacia Grodno y hacia Niemen. La última vez, el golpe fué bien parado y la respuesta causó daño. En toda la longitud del frente Kovno-Grodno Ostroleka, los rusos no están mal servidos, pues disponen de caminos de hierro, y como la concentración alemana ha sido descubierta hace algunos días, no debe ser difícil para los rusos resistir esta nueva amenaza. No podemos saber exactamente cuál es la posición del Gran Duque Nicolás, porque no sabemos hasta qué punto ha sacado tropas de reserva para reforzar los fuertes que han sido recientemente atacados; pero el éxito de sus operaciones

en otras regiones deben permitirle disponer de algunos Cuerpos de ejército, para cuya concentración no debe necesitar muchos días, concentración de fuerzas suficientes contra los alemanes para determinar en éstos una derrota decisiva». El coronel Repington termina diciendo: «Una nueva ofensiva alemana en la Prusia oriental no se explica más que estando combinada con una ofensiva general en Polonia; pero el estado de las tropas del general von Mackensie, después de la terrible lucha que han sostenido delante de Varsovia, nos impide creer que sean capaces de este nuevo esfuerzo. Y si el movimiento iniciado en la Prusia oriental es un golpe aislado, puede descontarse que será un fracaso.

Una región difícil
 Petrogrado, 15.—En la Prusia oriental, en donde los rusos tenían que combatir, la región es extraordinariamente difícil para guerrear. El frente, en la comarca de los lagos, tiene cerca de 80 kilómetros de longitud. Durante muchos años antes de la guerra el mariscal von Hindenburg estudió los medios de defenderla. Hoy no se puede avanzar más que por estrechas lenguas de tierra que separan los numerosos lagos, unos de otros. Esta especie de pasos por medio del agua están bordeados de potentes fortificaciones, y el sistema de von Hindenburg comprende su defensa por medio de fuertes Boyen. Estas obras se componen de tres fuertes separados con seis bastiones y el todo poderosamente armado y protegido por redes o alambradas metálicas de extraordinaria complicación. A lo largo de este frente de 80 kilómetros se encuentran ocho de estos fuertes Boyen o sea un total de 24 fuertes.

Táctica de los rusos
 Petrogrado, 15.—En una serie de marchas forzadas, los alemanes habían amenazado en la parte inferior de los lagos mezurianos a las columnas rusas que operaban recientemente en la región de los ríos Angerapp e Inster se vieron entonces amenazadas por las columnas volantes del Norte y del Sur, a las que seguían fuerzas importantes de infantería y artillería. Los rusos, percatándose rápidamente del próximo daño, se replegaron hacia la línea de sus propias fronteras, teniendo detrás posiciones fortificadas. El enemigo parecía hacerse fuerte, sobre todo en el ángulo SE, en donde existe una madeja de caminos de hierro alrededor de Lyck, que es como el corazón de la posición.

Todo, menos sacrificios inútiles
 Petrogrado, 15.—En los círculos oficiales se declara que los rusos, en Prusia oriental hubieran podido caminar más de prisa si lo hubieran hecho en grandes masas de hombres, siguiendo la táctica que los alemanes emplearon la semana pasada en Bolimof y esta semana en los Cárpatos, donde continúan atacando y experimentando enormes pérdidas. Pero no se permite a los jefes rusos sacrificar hombres con ese verdadero despilfarro de vidas, como lo demuestra el hecho de que cuando un general ha sufrido bajas en cifra elevada, se le llama para dar explicaciones, como ocurrió en Gumine.

Refuerzos alemanes
 Rotterdam, 15.—Los alemanes continúan transportando tropas en grandes cantidades hacia Polonia y Prusia oriental. Durante la noche del miércoles último han pasado muchos trenes sin detenerse. Todos los trenes que circulan hacia el Sur han sido reservados a las autoridades militares y han sido transportadas en ellos muchas tropas, que en su mayoría proceden de Bélgica y del Norte de Francia.

Crédito Mercantil de Menorca
 Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos. Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

Sociedad «Iberia»
 Debiendo quedar vacante el día 7 del próximo mes de Abril la plaza de conserje de esta Sociedad, se hace presente por medio de este anuncio para que los que deseen ocuparla puedan enterarse de las bases para el concurso que se celebrará el día 7 de Marzo próximo, en la secretaría de esta Sociedad donde estarán a su disposición desde el día de mañana y horas de 13 a 15 y de 19 a 21; advirtiéndose que serán por cuenta del que resulte elegido los gastos de este anuncio. Mahón 17 Febrero de 1915.—El Secretario, Jaime Jaume.

Lorenzo Pons Marqués
 Médico especialista en las enfermedades de los ojos
 Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
 Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.
 Anuncivay, 18.

PUBLICACIONES
 Se ha recibido el cuaderno número 15 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez. Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Banco de Menorca
 Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 47º Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

LA ELECTRICA MAHONESA
 Francisco F. Andreu y Cia. en Cia. Mahón.
 De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 3 del mes de Enero, queda abierto el pago del dividendo correpondiente al año 1914 que es del 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en las laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Poniente.—Mahón 1º Febrero 1915.
 Francisco F. Andreu y Cia. en Cia.

GANGA
 Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un crono, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un caballete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

DEL MAR
 Durante el día de ayer reinó fuerte viento O levantando gruesa mar; hoy continúa igual, si bien con menos fuerza. —Sobre las tres y media de ayer tarde llegó el vapor «Monte Toro» procedente de Palma; debía llegar el sábado. Si el tiempo lo permite, saldrá esta tarde para Barcelona. —Ayer no llegó el vapor «Mahón» de regreso de Barcelona. Según telegrama, debía salir de aquel puerto en la madrugada de hoy. —Están detenidos en este puerto a causa del temporal los veleros «Soledad» y «Dolores». —Ayer se recibió un telegrama ordenando zarpar para Cartagena el contratorpedero «Osado». Seguidamente se dió el orden, pero a causa del temporal y después de tener la máquina encendida se vió obligado a demorar la salida hasta tanto haya calmado el mal tiempo.

ESPECTACULOS
TEATRO PRINCIPAL.—Resultado muy interesante el cine drama «Sacrificio». El film honra a la casa cinematográfica «Hispano» que lo ha confeccionado. La presentación de todas las escenas es notable y la actuación de gran actor Enrique Borrás, afamado artista, es de tal relieve y brillantez que constituye por sí sola el principal atractivo de esta película. Verá a proyectarse esta noche además de dos estrenos. Para esta semana se anuncian nuevas atracciones.

CINE CONSEY.—Brillantisima ha resultado la inauguración de la temporada de proyecciones. Se han registrado llenos rebosantes. La empresa se ha tocado al ofrecer dos cintas de gran longitud a cual más primorosa e interesante, tituladas «El secreto de Aguila negra» y «La danza fatal». En el primer film se desarrolla un drama que emociona desde el primer momento y mantiene la atención expectante hasta el final y en el otro, que es de la casa «Hispano film» y es también dramático, de costumbres españolas, aparece gentil, bella y graciosa la genial bailarina Pastora Imperio.

Por última vez se darán hoy ambas proyecciones. Hemos oído elogiar a la empresa del Consey por el celo e interés con que procura la comodidad y bienestar de los espectadores y se acredita en los menores detalles, tales como mantener perfectamente cerradas todas las puertas para que ni la luz ni el aire molesten y poner los vidrios de las lámparas gulas de color encarnado y completamense opacos. Para el público que sostiene el negocio toda atención es poca. NUEVO CINE. En extremo emocionante es el argumento de «Circus» precioso argumento que acredita la marca «Pascual» que lleva grabada y en el que actúa de protagonista un famoso actor italiano cuya imagen conoce ya nuestro público. La cinta que aludimos fué impresionada con el lujo y esplendor propios de la fábrica de donde procede. El argumento se desarrolla de una manera activa y sostenida, no con lentitud desesperante, como en otras cintas sucede. El salón de la calle de Roig se ha llenado algunas veces estos últimos días. Esta noche se desarrollará un programa de películas llamados monstruo, compuesto de cintas de gran longitud.

CRÓNICA LOCAL
 Ayer a las siete de la mañana se reunió el Ayuntamiento en sección extraordinaria y seguidamente procedió al sorteo general de los mozos comprendidos en el alistamiento definitivamente rectificado y cerrado para el reemplazo del ejército del corriente año. En suerte entraron 125 mozos, el acto se vió muy concurrido, dió lugar a las emociones propias del caso y se celebró con los requisitos y solemnidades que la ley previene. El eminente doctor Ramón y Cajal en un escrito publicado en el semanario «España» dice: «Nuestro antepasado cavernícola espoliaba y asesinaba franca y sinceramente, sin atormentar a sus víctimas con ninguna teoría antropológica; hoy los agresores, cuando son fuertes, escriben libros eruditos, repletos de alta filosofía política, no sólo para cohonestar sus atropellos e iniquidades, sino para presentarse ante el mundo como una raza superior a la que todo está permitido.» A efectos de reclamación se hallan en la secretaría del Ayuntamiento de Ferrerías el repartimiento de arbitrios extraordinarios para el año actual y el de consumos correspondiente al mismo. Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento. Ultimado el cobro en su primer período voluntario de cobranza en todos los pueblos de esta zona, de las contribuciones territorial, industrial, lujo, casinos y utilidades, el segundo y último plazo para satisfacer sin recargo las cuotas contributivas, según edictos publicados, tendrá lugar en esta ciudad durante los días 23 al 28 del corriente mes. El señor Recaudador nos ruega hagamos público que apesar de lo dicho principiará la cobranza el día 23 supliendo a los señores contribuyentes no esperen los últimos días para efectuar el pago, a fin de evitar la aglomeración y perjuicios consiguientes. Continúa el tiempo muy revuelto. Hace ya días que se suceden las lluvias y los vientos, si bien reinan estos en mayor proporción. Durante la noche anterior se ha desencadenado furioso vendabal, un verdadero huracán. Aún cuando con menor intensidad, continuaba esta mañana. En cuanto a crudeza y rigor, el presente invierno está verdaderamente en carácter. AGUAS DE COLONIA y RON QUINA Casa Buenaventura.—Bastión, 23

Victima de una pertinaz dolencia en la mañana de ayer falleció el honrado ciudadano don Vicente Carreras O. f. l. a. El entierro que ha tenido lugar esta mañana a las 9 ha sido una verdadera demostración de duelo por el pesar que ha causado tan terrible pérdida.

A su desconsolada esposa, hija e hijo político y demás familia transmitimos nuestro más profundo pesar. E. P. D.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

La prensa se ocupa de las cartas que publica un periódico de París de intelectuales españoles en favor de la victoria de Francia. En ellas expresan sus deseos del triunfo de los aliados Perez Galdos, Basco Ibañez, Jacinto Benavente, Octavio Picón, Azorin, Perez de Ayala, Palacio Valdés, D. cente, Romanones, Lopez Muñoz, Unamuno, Gomez Carrillo, José Francés y otros varios.

El ex-ministro M. Hanataux habla en «Le Figaro» de los asesinatos de sacerdotes en Bélgica y Francia y dice que personas bien informadas estiman que los crímenes sistemáticos de los alemanes se deben al odio que sienten contra el Catolicismo.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Cotización de la plata facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona

Table with 2 columns: Metal (Platino, Oro fino, Plata fina, etc.) and Price (Kiló. Ptas.).

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles. Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número. Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Facilitada por la casa Caplain Saint-Ardré et Fils de Paris

Table with 2 columns: Item (Borax líquido, Oxido, Plata fina, etc.) and Price (El Kiló. Ptas.).

Soldadura con hechuras. Plancha latón especial para soldadura. Sierras finis la gruesa. Grisoles ingleses clase superior el número a.

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll. Vda. de Sintés y Cia. Venta exclusiva. Hechuras el mil. Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. Mahón 17 de Febrero de 1915. Referencias M. Beltrán y C., Comercio 19.

G. forteza

Medicina y Cirugia General

Especialidad:

Enfermedades de la Infancia

Reconocimiento de nodrizas REGIMENES ALIMENTICIOS

PESA BEBÉS Explanada, núm. 67

2.000 (dos mil) Duros

hay para colocar en primera hipoteca.

Se necesitan varias cantidades para cobrar en primera hipoteca.

Hay dos casas para vender en la entrada de la Carretera de Mahón a Ciudadela a precio módico.

Informes en esta imprenta.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 21, 23 '15.

Bombardeo de los Dardanelos

Constantinopla.—La escuadra de las naciones aliadas ha bombardeado los fuertes exteriores de los Dardanelos y ha causado lijeros daños.

Londres.—Un informe del Almirantazgo dice que para dar un ataque a las fortificaciones de los Dardanelos se organizó una flota de acorazados, cruceros, destroyers y otros buques ligeros.

Se emplearon cañones de gran alcance y los barcos enemigos pequeños se situaron convenientemente para una defensa furiosa, pero pronto se les redujo al silencio.

Contra la parte asiática iniciamos un ataque, pero lo tuvimos que suspender por falta de luz. No resultó ningún barco averiado.

Hoy se reanuda la operación.

Los hidroplanos y los aeroplanos practican excelentes reconocimientos.

Berlín.—El bombardeo de los Dardanelos por la escuadra de los aliados ha durado siete horas. Los acorazados han lanzado seiscientos proyectiles, pero los fuertes están intactos. Hay tres buques averiados, incluso el que arbolaba la insignia del almirante. Los turcos tuvieron un soldado muerto y otro herido.

El bombardeo de los Dardanelos da lugar a muchos comentarios. Desde las columnas de un periódico dice un conocido crítico militar que la versión alemana es inadmisiblemente inverosímil y tendenciosa.

No se comprende que los seiscientos proyectiles de grueso calibre que según la versión alemana lanzaron los acorazados contra blancos fijos, como son los fuertes, no causaran en estos el menor destrozo. En cambio, según las informaciones de Berlín, la artillería de costa que tiraba sobre blancos en movimiento averió tres buques. Además de las expresadas incongruencias de la información alemana, el profesional aludido señala muchas otras que es difícil extractar para telegrafiarlas.

En el Parlamento italiano

Roma.—En la sesión de reapertura de la Cámara el presidente de la misma señor Marcora ha dedicado un recuerdo a las víctimas del terremoto ocurrido últimamente.

El jefe del Gobierno señor Salandra se ha asociado a las palabras del señor Marcora y ha dado luego cuenta de las medidas adoptadas por el Gobierno.

El diputado republicano Colajanni ha dedicado un saludo a los italianos que han muerto luchando en Francia, demostrando con ello que los italianos aun saben morir por un ideal.

Los yanquis contra Alemania

Washington.—En los círculos políticos y militares aumenta la hostilidad contra Alemania.

En elevadas esferas se estima que es gravísima la situación y que todo hace creer que los Estados Unidos es probable que declare la guerra a Alemania.

El bloqueo de Inglaterra

Bilbao.—Varias sociedades se han unido para constituir un fondo que responda de las averías y pérdidas de los buques a causa del bloqueo.

Se afirma que las sociedades navieras de aquí han suspendido el tráfico por el mar del Norte para evitar la travesía por el canal de la Mancha.

La Haya.—El Gobierno recomienda a los capitanes de buques para inmediatamente ante la aparición de los submarinos y facilitar los informes que se pidan por los alemanes respecto a buques mercantes.

Londres.—Sigue el comercio por la vía marítima de una manera normal en todos los puertos de la costa.

Ayer un torpedero submarino hundió a un buque mercante cerca de Liverpool. Se salvaron cuatro tripulantes.

Bravatas

Los alemanes dicen que no permitirán que los aliados adquieran armamento en el Brasil, ni en el Pata, ni en Uruguay.

Aseguran también los germanos que tampoco tolerarán que los aliados se valgan de intermediarios en el caso de que en las naciones nombradas se niegue a facilitar directamente las armas y municiones.

No se concede crédito a las amenazas de Alemania, por cuanto no puede hacerlas efectivas desde el momento en que los aliados dominan el mar.

La guerra en Occidente

París.—Los últimos comunicados oficiales sólo señalan acciones aisladas en todo el frente.

Los alemanes han vuelto a fracasar por completo en sus últimos intentos encaminados a romper la línea de los aliados frente a Verdun a fin de aislar esta plaza.

En los Vosgos nieva.

Restitución.—Llegada

Los rusos han devuelto a las poblaciones evacuadas las indemnizaciones de guerra que al tomarlas les impusieron.

El general Pau ha llegado a Servia y continúa su viaje hacia Rusia.

Neutralidad digna

Washington.—Se ha reunido el consejo de ministros bajo la presidencia del de la República señor Wilson.

Se estudió la última nota recibida del gobierno de Berlín y relativa al bloqueo de Inglaterra. Alemania declara que no acepta responsabilidad por los riesgos que sufran los buques que se aventuren a navegar por la zona amenazada.

El jefe de la confederación norteamericana opinó que no debe tolerarse de ninguna manera que los buques de los Estados Unidos sufran perjuicios.

En este sentido parece que fué el acuerdo adoptado por el consejo de Ministros.

Raid.—Entusiasmo.—Prohibición

Los aeroplanos ingleses han realizado nuevo raid sobre Bélgica. Obtuvieron un éxito completo y rechazaron a los taubés alemanes.

La prensa parisien se muestra entusiasmada con motivo del acuerdo adoptado por las naciones aliadas y encaminado a aislar a Alemania del resto del mundo.

Berlín.—Se ha prohibido la celebración de fiestas en los catés y restaurants.

Rectificaciones

Lisboa.—Han llegado veinte sargentos y doscientos soldados heridos que proceden de Angola.

Dicen que no es cierto que los alemanes se hayan apoderado de aquella colonia portuguesa.

San Petersburgo.—Se niega exactitud al número de prisioneros rusos y austriacos que han publicado los periódicos.

Marcha.—Combate

Han marchado a Roma el general Garibaldi y su familia.

Sigue el terrible combate iniciado en el frente de Polonia. Los alemanes quieren apoderarse del ferrocarril que conduce a Varsovia. Los rusos se oponen energicamente al intento.

Un infundio alemán

El Hawre.—Se ha entregado una nota a los periódicos que dice que la prensa española ha publicado una nota alemana calumniosa, en la cual se dice que al principio de la guerra el Gobierno belga ha publicado varios bandos dirigidos a los belgas excitándoles a guerrear traídonamente.

Esto no sólo es un infundio sino que el Gobierno belga reza al Embajador alemán en Madrid a que demuestre con cualquier documento la acusación que ha hecho de que el Gobierno belga excitara al pueblo a tomar traídonamente las armas contra el ejército alemán.

Los alemanes rechazados

Petrogrado.—Un comunicado oficial dice que en el ala derecha del Vistula se traban sangrientos combates.

En ciertos sectores de Galicia han sido rechazados los alemanes con grandiosas pérdidas.

Frente a Vekoroik en la región de Lombere hemos hecho prisioneros a 10 oficiales y 1.400 soldados, habiendo apresado tres ametralladoras.

Frente a Kozlorocka hemos rechazado también al enemigo y en Vyschkoff ha sido aniquilado un batallón entero.

Barcelona 22, 6 '15.

Primera víctima

Londres.—El primer vapor mercante inglés víctima del bloqueo ha sido el «Caubax».

Sin previo aviso lo echó a pique un submarino alemán que huyó luego de realizada la hazaña.

Oposición

Washington.—Los demócratas han acordado impedir la aprobación del proyecto de ley para comprar los barcos alemanes detenidos en los puertos yanquis.

Varias noticias

París.—En el parte de las tres se dice

que en Bélgica se han realizado agresiones de infantería y que ha sido tomada una trinchera y se han rechazado cinco ataques.

San Petersburgo.—El último parte oficial habla de combates sin importancia.

París.—En la fiesta en honor del rey de Bélgica los concurrentes pudieron admirar la espada que los franceses han regalado al citado monarca.

Berlín.—Se dice que en el canal de la Mancha ha sido hundido un transporte inglés con dos mil soldados. También dicen que ha sido hundido otro buque frente a la costa belga. Una y otra noticia no pasan de rumores hasta ahora no confirmados.

La prensa escandinava protesta de que hundiera un submarino al barco «Varno».

París.—E parte dado anoche a las once no dice nada nuevo.

Crónica Nacional

Recepción desgraciada

Madrid.—En la Academia de la Historia se celebró el acto de recepción del general Martín Arrue.

Al discurso de entrada contestó con otro el señor Fernández Beñancourt y después de leerlo cayó desplomado sobre el sillón. Le reconocieron los médicos y estaba muerto.

Los concurrentes se impresionaron mucho.

Homenaje.—Llegada

Bilbao.—Se ha celebrado un homenaje a Bélgica. En el consuelo se dejaron tres mil tarjetas.

Han llegado a Buenos Aires las tripulaciones de cinco barcos hundidos por el «Karlsruhe» en aguas del Atlántico.

Un atentado

Oporto.—Un estudiante de catorce años disparó dos tiros de revólver sobre el vagón del rápido en que iba a Lisboa Alfonso Costa. Este resultó ileso.

El joven que disparó se ha declarado conspirador y asegura que obró por cuenta propia.

PARA ALQUILAR

Desde el 1.º de Marzo próximo lo estará la casa calle Víctor número 1 en Villa-Carlos, que disfruta de una magnífica vista en el puerto.

Solo se alquila por anualidades.

Informes: Arravaleta, 16.

Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en conjunto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

NODRIZA.—Se ofrece una leche fresca de pocos días. Informes en Villacarlos, calle de San Jorge número 56.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 11, letra A. al lado de la Administración Militar. Darán razón en la Explanada número 6.

VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

TIENDA DE COMESTIBLES PARA VENDER.—Por falta de salud de su dueño está en venta la tienda situada en la calle de Gracia, número 1.

Se cederá en buenas condiciones. Informes en la misma.

Tipografía Mahonesa calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiré Cardona y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Imociones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de la hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un bragero o un vendaje cualquiera.

Helearta infaliblemente, no sufre engño ni decepción, no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sufrimiento de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las per- ectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comedidad, recato y en breve tiempo

Véase el folleto instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folleto instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar, en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.